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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Палач в роли экспоната 
На выставке-форуме «Россия» произошла 
очередная антисоветская провокация 

«Так вы меня не позабыли?» 
К 120-летию со дня рождения Николая Огарёва, 
соратника Александра Герцена 4

Глупость, помноженная 
на низость 

Власти Киргизии фонтанируют идеями, 
от которых страдают миллионы граждан 3

2

Яростные атаки израильтян на 
сектор Газа, возобновившиеся 

после недолгого перемирия, спрово-
цировали новую волну акций соли-
дарности с народом Палестины по 
всей планете. Тысячи людей вышли 
на улицы Нью-Йорка и Вашингтона, 
чтобы выразить поддержку пале-
стинцам и осудить политику Израи-
ля и США в отношении анклава, под-
вергающегося массированным бом-
бардировкам. Протестовавшие с 
транспарантами: «Остановите гено-
цид!» и «Я рядом с Газой!» требовали 
немедленного прекращения огня в 
регионе. 

В Нью-Йорке демонстранты собра-
лись в Центральном парке и двину-
лись на Таймс-сквер, заполнив всю 
площадь. В Вашингтоне сторонники 
Палестины в ходе манифестации 
оставили закутанные куклы перед 
Белым домом в знак памяти о детях, 
погибших в результате израильских 
авианалётов. Скандируя: «Прекра-
щение огня сейчас!» и «Остановить 
оккупацию в секторе Газа!», митин-

говавшие выразили недовольство 
действиями президента США и его 
администрации, поддерживающими 
израильскую агрессию. 

А в штате Джорджия протестовав-
ший с палестинским флагом поджёг 
себя у консульства Израиля в Атланте. 

Массовая демонстрация с призы-
вом прекратить кровопролитие в 
секторе Газа состоялась в столице Ис-
пании. Марш, начавшийся недалеко 
от вокзала Аточа и завершившийся 
на площади Провинции, прошёл под 
лозунгами: «Мадрид с Палестиной. 
Остановить истребление людей в Га-
зе», «Израиль убивает, Европа спон-
сирует», «Палестина, свобода», «Это 
не война, это геноцид», «От реки до 
моря Палестина победит». 

Назвав Израиль оккупантом, орга-
низаторы акции потребовали от ис-
панских властей закрыть консуль-
ство страны в королевстве и разо-
рвать дипотношения с государством, 
«проявляющим невиданную жесто-
кость», а также ввести запрет на по-
ставки средств поражения Израилю. 

Маршал Советского 
Союза Георгий Кон-
стантинович Жуков — 

четырежды Герой Советского 
Союза, родился в калужской 
деревне 127 лет назад — 1 де-
кабря 1896 года.  

Перед войной в одной из 
песен, ставших подлинно на-
родными, пелось: 

 
Гремя огнём,  

сверкая блеском стали,  
Пойдут машины  

в яростный поход, 
Когда нас в бой пошлёт  

товарищ Сталин  
И первый маршал в бой нас 

 поведёт! 

Имелось в виду — первый 
получивший это высокое 
воинское звание. Но истинно 
первым среди всей блиста-
тельной плеяды сталинских 
маршалов стал в битвах вели-
чайшей из войн именно он, 
коммунист Георгий Жуков. 

За годы Великой Отече-
ственной войны из калуж-
ского края были призваны 
175464 человека. В период 
сражений погибло 80100 
воинов-калужан и 56000 
пропало без вести. Более 150 
нашим землякам за героиче-
ские подвиги было присвое-
но звание Героя Советского 
Союза. Десятки тысяч калу-
жан получили ордена и ме-
дали. 25 июля 1967 года Ука-
зом Президиума Верховного 
Совета СССР «за активное 
участие в партизанском дви-
жении, мужество и стой-
кость, проявленные трудя-
щимися Калужской области в 
борьбе с немецко-фашист-
скими захватчиками в пе-
риод Великой Отечествен-
ной войны, и за достигнутые 
успехи в хозяйственном и 
культурном строительстве» 

Калужская область была на-
граждена орденом Ленина. 

После торжественной части 
коммунисты возложили крас-
ные гвоздики к памятнику 
Георгия Константиновича 
Жукова. 

На мероприятии были вруче-
ны партийные билеты ветерану 
Вооружённых сил РФ Вадиму 
Львовичу Коробу и инженеру 
городского предприятия Ники-
те Андреевичу Грудеву. 

Горком КПРФ выражает глу-
бокую признательность вете-
ранам Великой Отечествен-
ной войны, Вооружённых сил, 
стараниями которых сохране-
ны лучшие традиции Красной 
Армии, их жизнь — достойный 
образец для современной мо-
лодёжи. Мы благодарны тем, 
кто сейчас выполняет свой 
ратный долг в рядах Россий-
ской армии и Военно-Морско-
го флота, кто выбрал профес-
сию защитника Родины, и тем, 
кто всегда готов бороться за 
свободу и независимость на-
шей любимой Отчизны! 

 
Пресс-служба Калужского 

горкома КПРФ.

В Калуге 1 декабря коммунисты провели торжественное возложение цветов к 
памятнику Георгия Константиновича Жукова. Открыла и вела мероприятие пер-
вый секретарь Калужского горкома КПРФ, руководитель фракции КПРФ в городской 
Думе г. Калуги Марина Костина.

Слава 
Маршалу Победы!

29 ноября в Ростове-на-
Дону, спустя три не-
дели после вознесе-

ния на пьедестал, был демонти-
рован бюст генерала Врангеля, 
установленный 7 ноября на тер-
ритории кадетской школы Дон-
ского государственного техни-
ческого университета. Спустя 
сутки, видимо, оправившись от 
потрясения, ярые почитатели 
поверженного белогвардейца 
организовали оголтелую кол-
лективную травлю донской 
коммунистки. На её личный но-
мер в Telegram Messenger нача-
ли беспрерывно поступать со-
общения с оскорблениями и 
угрозами физического уничто-
жения, приходить видеозаписи 
с демонстрацией расправы над 
людьми, глумления над Крас-
ным знаменем. Устрашающие и 
запугивающие послания содер-
жали сцены насилия, нецензур-
ную лексику, непечатную брань, 
призывы готовиться «к лютой 
смерти и ужасной участи» за 
снос памятника. 

Персональные данные Ири-
ны, её фото, информация о ме-
сте работы, Ростовском обкоме 

КПРФ были выложены в общий 
доступ, распространены в соц-
сетях. В частности, в профа-
шистском телеграм-канале 
«Чистая кровь», где открыто де-
монстрируются кадры избие-
ния детей «неславянской внеш-
ности», пропагандируются идеи 
уничтожения «инородцев и 
инакомыслящих», отмечается 
годовщина гитлеровского «пив-
ного путча», провозглашается 
девиз: «Национал-социализм — 
это не германское прошлое, это 
русское будущее!». «Мой прадед 
убивал большевиков во время 
революции, убивать буду и вас!» 
— извещал лидера донских 
комсомольцев некий озверев-
ший последователь фюрера. 

Как сообщила «Правде» Ири-
на Кислицына, после таких че-
ловеконенавистнических 
изречений врангелевских почи-
тателей стала чётко видна их 
связь с фашистскими организа-
циями. «Поступающие угрозы 

сопряжены с разжиганием на-
циональной вражды, а также 
ненависти ко мне и таким же, 
как и я, соратникам-коммуни-
стам из КПРФ, людям опреде-

лённой национальности, соци-
альной и идеологической на-
правленности», — убеждена 
Кислицына. 

Она направила обращения 
руководителям областных МВД, 
ФСБ, прокуратуры и Следствен-
ного комитета, в которых со-
общила, что поступавшие ей и 
её товарищам по партии угрозы 
и высказывания экстремист-
ского толка сопровождались от-
кровенной демонстрацией на-
цистской атрибутики и симво-
лики, что даёт основание пред-
полагать: на территории России 
и Ростовской области «действу-
ет сообщество нацистов и экс-
тремистов, возможно, финан-
сируемых из-за рубежа и с тер-
ритории Украины, задачей ко-
торых является создание внут-
риполитических конфликтов в 
обществе и государстве, подрыв 
боеспособности и безопасности 
нашего государства, что в усло-
виях СВО должно пресекать- 

ся по всей строгости закона».  
Автор обращения считает, 

что в действиях запугивающих 
её лиц содержатся признаки 
преступления, «предусмотрен-

ного частью 1 статьи 119 Уго-
ловного кодекса РФ (угроза 
убийством), а также статьёй 282 
(возбуждение ненависти или 
вражды, а равно унижение че-
ловеческого достоинства), 
статьёй 282.4 (неоднократная 
пропаганда или демонстриро-
вание нацистской символики), 
статьёй 280 (публичные призы-
вы к осуществлению экстре-
мистской деятельности)». 

Коммунисты надеются, что 
правоохранители выяснят, кто 
стоит за спиной тех, «кто ини-
циировал возвеличивание пре-
дателей Родины и палачей», ка-
ким образом, за чей счёт на 
донской земле, утопленной в 
крови в годы Великой Отече-
ственной, вновь подняла голову 
нацистская нечисть. В Ростов-
ской области война унесла свы-
ше 450 тысяч жизней, в донской 
столице каждый десятый её жи-
тель был уничтожен. Захватчи-
ки не щадили никого, пытали, 

истязали, убивали стариков, 
женщин, детей. Кровавые зло-
деяния оккупантов и полицаев, 
среди которых были и бывшие 
сослуживцы Врангеля, вернув-
шиеся отыграться за проигрыш 
в Гражданскую под нацистски-
ми знамёнами, ещё живы в па-
мяти ростовчан. Не ушли из 
жизни свидетели тех гитлеров-
ских расправ, а последователи 
фашистских нелюдей снова по-
смели подать свой голос. 

Кислицына призвала след-
ственные органы провести 
проверку по факту размеще-
ния в социальных сетях при-
зывов к физической расправе, 
распространения информа-
ции, разжигающей ненависть 
и вражду, произвести розыск 
лиц, которыми публиковались 
и открыто демонстрирова-
лись данные угрозы и заявле-
ния, «для подтверждения 
фактов о совершённом и гото-
вящемся ими преступлении». 
Она направила правоохрани-
телям десятки скриншотов, 
фото- и видеодоказательства 
деяний разнузданных фа-
шистских молодчиков, жаж-
дущих развязать новую кро-
вавую бойню на Тихом Дону. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Неонацисты угрожают расправами ростовским ак-
тивистам Компартии и комсомола, их лидеру — перво-
му секретарю Советского райкома КПРФ Ирине Кисли-
цыной, добившимся сноса памятника «чёрному барону».

Фашисты распоясались

ПОЗОР!

Со вступительным словом к участникам 
форума обратился Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. 

— 14 ноября, — отметил он, — в газете 
«Правда» было опубликовано обращение 
Центрального Комитета ко всем патрио-
там страны «В будущее — с Лениным!». Ве-
ликолепный материал с поэмой Маяков-
ского был опубликован и в «Советской Рос-
сии». У нас с вами вышел в свет историче-
ский документ «СССР о себе». Здесь собра-
но всё, начиная от первых декретов Совет-
ской власти до великой ленинско-сталин-
ской модернизации, нашей Победы в Ве-
ликой Отечественной войне и в космосе, 
что демонстрирует выдающееся торжество 
ленинских идей. 

Сегодня я особо хочу подчеркнуть, что на 
данный момент имеются два выбора: или 
социализация жизни на планете, или даль-
нейшая агрессия, диктат и фашизация, что 
неизбежно приведёт к самому губительно-
му конфликту и уничтожению всего живо-
го. Но мы всё сделаем, чтобы на планете 
был мир и восторжествовали гениальные 
идеи и практика ленинско-сталинской мо-
дернизации, которую подтверждают и под-
держивают наши друзья в Китае. 

Мой заместитель Новиков сейчас уча-
ствует в форуме мирового социализма. 
Китайцы проводят его уже в тринадцатый 
раз. Он проходит в Пекине. И мы там из-
ложили свою позицию. Сегодня наша де-
легация представляет идеи, заложенные в 
обращении «В будущее — с Лениным!», на 
просторах огромного Китая, который уве-
ренно продолжает модернизацию с ки-
тайской спецификой, превратившись в ве-
дущую державу и нашего стратегического 
партнёра. 

И мы сегодня на народных предприятиях 
показываем: там, где в основе всего социа-
лизм, коллективный труд и забота о каждом 
человеке, удаётся достигать выдающихся 
результатов. Поэтому давайте поблагода-
рим наших руководителей народных пред-
приятий Грудинина, Казанкова, Сумароко-
ва. Они по итогам даже этого сложного и 
трудного года стали лучшими в нашей стра-
не. Давайте им поаплодируем. Это лучшие 
коллективы и пример для всех нас. 

Сегодня особая ситуация связана и с тем, 
что наступила своего рода стратегическая 
пауза. В условиях войны мы имеем воз-
можность освободить ридну Украину от 
этого нашествия. Мы уже подготовили со-
ответствующие резервы. Наши руководи-
тели, в том числе и губернаторы, делают 
всё для оказания помощи ребятам, кото-
рые добровольно пошли защищать Рус-

ский мир и бороться с нацизмом, банде-
ровщиной и фашизмом. 

Однако «пятая колонна» по-прежнему 
продолжает распоясываться. Например, я 
никогда не ожидал, что в дни единства и на 
7 ноября нам будут показывать фильм 
«Троцкий», от которого очень дурно пахнет. 

И даже в дурном сне не могло приснить-
ся, что на героической ростовской земле в 
год восьмидесятилетия её освобождения 

возникнет памятник Врангелю. Его откры-
тие — это вызов всей общественности. 

Я благодарю Коломейцева и Бессонова, 
которые организовали бессрочный пикет. 
И те, кто затеял провокацию на ростовской 
земле, вынуждены были выбросить этот 
памятник. Первоочередные задачи. Нам 
надо в идейном плане сравнить и сопоста-
вить 30 лет после предательства нашей 
страны. И мы увидим, что за 30 лет преда-
тельства мы не продвинулись вперёд. Фи-
нансово-экономический блок российского 
правительства по-прежнему ведёт нас по 
проторенной ельцинами, гайдарами, чу-
байсами старой вороватой колее. Так всё и 
продолжается. 

Поэтому мы ответственно заявляем, что 
без смены финансово-экономического кур-
са, без утроения вложений в науку, образо-
вание, культуру, здравоохранение и в чело-
века невозможно решить эту задачу. 

Главный смысл ленинской модерниза-
ции в том, что каждый человек достоин хо-
рошей жизни! А какая может быть хорошая 

жизнь у «детей войны», которые живут на 
18—20 тысяч, и это ещё после увеличения 
прожиточного минимума на 18%! Попро-
буйте на них прожить при нынешних це-
нах, которые прут и прут вверх и никак не 
регулируются. 

А если бы приняли господа «единороссы» 
наш закон о регулировании цен на товары 
первой необходимости и медицинские 
услуги, если бы поддержали нас по образо-

ванию и здравоохранению, чтобы они ста-
ли доступными для каждого человека, стра-
на бы не вымирала. 

Продолжение текущего финансово-эко-
номического курса неизбежно приведёт к 
поражению. Это главный вопрос, который 
стоит на повестке дня, в том числе в связи с 
предстоящими президентскими выборами. 

Говорят, что всё предопределено, но фак-
тически ничего не предопределено. Если 
общемировая скорость экономического ро-
ста будет выше 3% в год, а мы будем всё топ-
таться на своих 1—2%, то неизбежно станем 
отставать. 

Мы до сих пор пользуемся американски-
ми и китайскими мобильными телефонами 
— за 20 лет не изобрели своего. Мы свой са-
молёт толком никак не доделаем уже 15 лет 
— да, он неплохой, но чтобы насытить наш 
рынок, надо производить как минимум 500 
самолётов в год. 15 авиационных заводов в 
СССР строили 1500 летательных аппаратов 
в год, и на наших самолётах летала треть 
планеты. А самолёт президента (сейчас это 

Ил-96, который ранее был Ил-86) за 40 лет 
эксплуатации не убил ни одного пассажира 
и признан лучшим в мире! Так что нам на-
до вкладывать ресурсы и приложить все 
усилия, чтобы стать сильными, уверенны-
ми и успешными. 

Наша партия фактически 30 лет спасает 
страну. И я горжусь тем, что коммунисты, 
наши левопатриотические силы, наши та-
лантливые писатели и журналисты — Чи-

кин, Комоцкий, Проханов и многие другие 
— всё делали для того, чтобы идеи социа-
лизма, справедливости и дружбы высоко 
были подняты на Знамени Победы. 

Наша программа готова. Наша команда 
прошла испытания, она дважды спасала 
страну от гражданской войны и предложи-
ла реальную «Программу Победы». Наш 
опыт удивителен по своей сути, но нам 
пришлось пять раз отбиваться от бандитов, 
которые хотели захватить то предприятия 
С.И. Казанкова, то П.Н. Грудинина, то под-
ножки Усолью-Сибирскому подставляли. И 
я благодарю всех, кто спасал, помогал, от-
бивался от новых рейдеров, от этой шайки 
предателей и «пятой колонны». 

Они потерпят поражение — это совер-
шенно очевидно. Но меня поражает их без-
дарность, поражают наглость и жадность, в 
том числе и российской олигархии: все в 
мире богатые меньше 25—30% налогов не 
платят. Вот сейчас и Лукашенко принял ис-
торическое решение: с 13% до 25% поднять 
налог на тех, кто у них богатый. 

Сегодня исполняется ровно 80 лет с того 
момента, когда Сталин, Рузвельт и Чер-
чилль собрались на историческую встречу в 
Тегеране. Но тогда они собрались не просто 
на эту встречу. Недаром в журнале «Тайм» в 
январе 1943 года был опубликован портрет 
Генералиссимуса Сталина с подписью: «Это 
человек года». 

Американцы первыми почувствовали, 
что мы разгромим фашистов под Сталин-
градом. И мы не просто их разгромили: мы 
взяли в плен 100 тысяч вражеских военно-
служащих, 26 гитлеровских генералов во 
главе с фельдмаршалом Паулюсом. Мы по-
казали, что такое сила ленинско-сталин-
ской модернизации. Что такое советское 
образование, советский учитель, инженер и 
учёный. Мы показали, что такое советский 
солдат, который под Красным знаменем 
Ленина шёл уверенно и побеждал то, что 
Гитлер собрал по всему миру, и прежде все-
го в Европе. 

И мы потом победили — и на Орловско-
Курской дуге, где 50 дней ломали хребет фа-
шистскому зверю, и 40 дней сражались за 
Донбасс, и брали правый берег Днепра. 

Мы освободили нашу страну, и сейчас, 
отмечая эту дату, надо помнить, что в ос-
нове наших побед лежит героический по-
двиг Ленина и Сталина, которые сумели 
собрать державу в новой форме СССР. 
Сумели провести потрясающую модерни-
зацию, сумели воспитать новое поколе-
ние, сумели подумать о будущем. И сего-
дня эти идеи освещают путь в будущее 
практически всей планете. 

Китай, используя специфику и особенно-
сти своей страны, повторил этот выдаю-
щийся подвиг и уверенно движется вперёд. 
Поэтому наша «Программа Победы», наши 
предложения базируются прежде всего на 
том опыте, который накопили коммунисты 
за все эти годы. Компартия России продол-
жает данную практику, и сегодня собрания 
наших активов призваны ещё раз подтвер-
дить верность великой советской эпохе и 
ленинско-сталинской модернизации, пока-
зать пример, как можно решать эти пробле-
мы. И мы благодарим редакции газет 
«Правда» и «Советская Россия», которые де-
лают это блестяще. 

Мы также благодарим нашу фракцию в 
Госдуме, координатором которой являет-
ся Н.В. Коломейцев, которая многое дела-
ет для того, чтобы все ваши лучшие ини-
циативы (а у нас депутатов почти 12 ты-
сяч) были реализованы в защиту интере-
сов народа. 

Мы благодарим Л.И. Калашникова, кото-
рый вместе с К.К. Тайсаевым в Исполни-

тельном комитете СНГ делает всё, чтобы 
продвигать эти идеи на просторах Содруже-
ства, наших друзей и союзников. 

Я благодарю Центральную контрольно-
ревизионную комиссию (ЦКРК) КПРФ во 
главе с Н.Н. Ивановым, которая всё делает, 
чтобы партия верно служила высоким 
идеалам, смыслу и содержанию ленинских 
преобразований. 

Мы можем уверенно смотреть в будущее, 
ибо наше дело правое. И я абсолютно уве-
рен, что победа будет за социализмом! 

 
* * * 

На партийном собрании также выступи-
ли: первый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин, первый секретарь 
Санкт-Петербургского горкома КПРФ Р.И. 
Кононенко, первый секретарь Свердлов-
ского обкома КПРФ А.Н. Ивачёв, первый 
секретарь ЦК Компартии Белоруссии А.Н. 
Сокол, первый секретарь Волгоградского 
обкома КПРФ Т.П. Головачёва, первый сек-
ретарь Красноярского крайкома КПРФ А.П. 
Новак, первый секретарь Крымского рес-
кома КПРФ С.В. Богатыренко, первый сек-
ретарь Амурского обкома КПРФ Р.А. Кобы-
зов, первый секретарь Липецкого обкома 
КПРФ Н.В. Разворотнев, первый секретарь 
Херсонского обкома КПРФ Р.Л. Замалетди-
нов, первый секретарь Кабардино-Балкар-
ского рескома КПРФ Б.С. Паштов, первый 
секретарь Нижегородского обкома КПРФ 
В.И. Егоров, заместитель Председателя ЦК 
КПРФ В.И. Кашин, член Президиума ЦК 
КПРФ Н.В. Коломейцев. 

Подводя итоги мероприятия, Г.А. Зюга-
нов напомнил собравшимся о свершениях, 
которых наша страна достигла благодаря 
гению Владимира Ильича. «Всё, что делал 
Ленин, было впервые», — заявил он. Также 
Председатель ЦК КПРФ отметил, что сего-
дня коммунисты продолжают лучшие тра-
диции тех, кто закладывал основы Совет-
ского государства. 

«Я уверен, что мы сумеем достойно отме-
тить 100-летие памяти Ленина», — сказал 
Геннадий Андреевич, указав на актуаль-
ность идей организатора Октябрьской ре-
волюции. Он также выразил уверенность в 
том, что без ленинского наследия невоз-
можна победа над кризисом, порождённым 
системными противоречиями. 

Кроме того, Г.А. Зюганов напомнил о за-
даче коммунистов доносить до людей 
правду о великой советской эпохе. «Мы 
боремся за справедливую, сильную, со-
циалистическую Родину», — сказал он. 

 
КПРФ.ру
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Мы боремся за справедливую, сильную, социалистическую Родину   2 декабря в режиме онлайн-конференции состоялось Всероссийское партийное собрание «В будущее — с Лениным!»

Мадрид

Фото Рейтер.
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Концовка первого круга чемпионата 
России по мини-футболу в Суперлиге впол-
не может позволить МФК КПРФ макси-
мально приблизиться к лидерам турнира 
и даже включиться в чемпионскую гонку 
до завершения «регулярки». После двух не-
простых побед в предыдущем туре на 
своей домашней площадке над вице-чем-
пионом страны и одним из своих самых 
принципиальных соперников — «Нориль-
ским никелем» нашей команде на экваторе 
турнира оставалось провести всего че-
тыре матча. В минувшие выходные дей-
ствующие чемпионы страны принимали 
на своей площадке новосибирского «Сиби-
ряка», а в заключительном туре первого 
круга за неделю до окончания календарного 
года нашим парням предстоит выезд в 
Липецк на две игры с местным ЛКС. 

 

С учётом того, что оба этих соперника на 
слишком многое в текущем чемпио-
нате не претендуют, а лишь борются 

за попадание в плей-офф по итогам регу-
лярного чемпионата, логично было предпо-
ложить, что более высокий класс чемпионов 
страны вполне может позволить надеяться 
на победы во всех упомянутых поединках. 

При условии, конечно, что в этих встречах 
будет исключена недооценка оппонентов. 

Первый матч с новосибирцами, состо-
явшийся в Климовске 1 декабря, действи-
тельно, показал, что о недооценке сибиряков 
со стороны нашей команды речь не идёт. 
МФК КПРФ уверенно захватил инициативу, 
провёл практически всю игру по своему сце-
нарию и без шансов для соперника победил 
со счётом 6:1. 

Увы, того же нельзя было сказать о повтор-
ном матче команд на следующий день, хотя 
поначалу ничего не предвещало проблем для 
чемпионов страны. Они выиграли первый 
тайм с комфортным счётом 2:0, а в самом на-
чале второй половины встречи один из за-
щитников «Сибиряка» срезал мяч в собст-
венные ворота. Счёт стал 3:0 в пользу МФК 
КПРФ, и игра, казалось бы, сделана. Очевидно, 
так подумали и наши футболисты, хотя до 
конца матча оставалось ещё 18 минут. 

А у соперника в такой ситуации, наоборот, 
взыграло самолюбие. Пользуясь самоуспо-

коенностью, воцарившейся среди игроков 
МФК КПРФ, сибиряки всего за две минуты 
свели разрыв в счёте к минимуму, отыграв два 
мяча. Их порыв не остановил даже четвёртый 
пропущенный гол в середине второго тайма. 
«Сибиряк» продолжал атаковать, а МФК КПРФ 
к такому напору оказался не готов. В итоге но-
восибирцам удалось сравнять счёт и перевести 
игру в серию послематчевых пенальти. 

Стоит ли удивляться, что эту серию, как 
говорится, на кураже выиграли именно гости. 
Она завершилась со счётом 5:4 в их пользу, и 
«Сибиряк», сумев спасти почти безнадёжный 
матч, заслуженно завоевал два очка, оставив 
нашей команде лишь один утешительный 
балл за ничью в основное время… 

С сожалением надо признать: уже не первый 
раз в текущем сезоне наша команда наступает 
на одни и те же грабли. Несмотря на все пре-
дупреждения тренеров о том, что в Суперлиге 
откровенно слабых соперников нет, футболи-
сты позволили себе недопустимую расслаб-
ленность во втором тайме повторного матча с 

«Сибиряком» и были за это заслуженно нака-
заны мотивированным соперником. Хочется 
надеяться, что в заключительном туре первого 
круга, когда команда будет играть в Липецке с 
местным ЛКС, никакой расслабленности в 
действиях МФК КПРФ больше не будет. Ни в 
первой, ни во второй встрече. 

Пока же приходится констатировать, что 
чемпионы страны в очередной раз недосчи-
тались столь нужных в борьбе за высокие 
места на экваторе турнира очков. МФК КПРФ 
остаётся пока на пятом месте в таблице чем-
пионата, набрав 34 очка в 20 проведённых 
матчах. 

Сейчас в турнире наступает перерыв, во 
время которого команды Суперлиги прове-
дут четвертьфинальные матчи Кубка России. 
Наша команда будет принимать в первой 
игре 8 декабря на своей площадке в Кли-
мовске сыктывкарскую «Новую генерацию». 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ

Опять на те же грабли…

q Фрагмент игры.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

В документе этом ничего интересного и но-
ваторского нет. Его цель — во что бы то ни 
стало задержать в финансовой системе те 

5 триллионов рублей, которые были отрезаны с 
помощью 6-процентного тарифа накопитель-
ного элемента от страховых взносов работаю-
щего люда, и убедить граждан продолжить де-
лать накопления, но уже добровольно и в другой 
системе. О базовом законе, положившем начало 
программе формирования долгосрочных сбе-
режений граждан, пристраивающей их пен-
сионные накопления, «Правда» подробно рас-
сказывала в материале «Две 
России» в №54 газеты «Прав-
да» за 30—31 мая этого года. 

Чтобы люди не опасались 
за сохранность своих сбере-
жений, аккумулированных во 
Внешэкономбанке и в 37 
оставшихся негосударствен-
ных пенсионных фондах (100 
с лишним фондов чудесным 
образом испарились вместе с 
деньгами будущих пенсионе-
ров), законотворцы предло-
жили теперь подкорректиро-
вать порядок перевода средств пенсионных 
накоплений в пенсионные резервы, привлечь 
уполномоченного по правам потребителей фи-
нансовых услуг к урегулированию конфликт-
ных ситуаций и включить администратора со-
финансирования в процесс осуществления го-
сударственной поддержки формирования дол-
госрочных сбережений. 

За эти поправки проголосовали «единорос-
сы», фракция «Новые люди» и элдэпээровцы, 
которые в последнее время так дружны с «пар-
тией власти» и умильно покладисты, что о 
своей оппозиционности им и вспоминать стало 
даже как-то неловко. «Справороссы» по большей 
части воздержались или голосовать не стали, 
поскольку двое из них фигурируют в числе ав-
торов законопроекта, который, в общем-то, ни-
какого «существенного практического значения 
не имеет». 

Внефракционный депутат Оксана Дмитриева 
попыталась развеять этот пенсионный «туман». 
«Если бы действительно был принцип добро-
вольности, то гражданам надо было бы предо-
ставить право: либо вы дальше играете в игры с 
накопительной пенсионной системой, либо вы 
переводите накопленные средства в страховую 
часть, и они поступают в Пенсионный фонд. И 
дальше вам их должны переиндексировать, по-
тому что доходность этих 6 процентов страховых 
взносов, которые были в накопительной части, 
меньше, чем индексация, которая была по стра-
ховому пенсионному капиталу», — пояснила она, 
заметив, что в полной мере последствия экспе-
римента с накопительной пенсией граждане 1967 
года рождения и младше прочувствуют, когда 
выйдут на заслуженный отдых и обнаружат, что 
страховая часть пенсии из-за расщепления стра-
ховых взносов у них существенно ниже. 

Фракция КПРФ отнеслась к этим поправкам 
тоже без оптимизма. «Совершенствование оп-
тимизации процесса формирования долгосроч-
ных сбережений граждан по факту оборачива-
ется обогащением порождённого новой властью 
зажиточного класса бизнес-элит и олигархов», 
— заметил Вячеслав Мархаев. Было бы пра-
вильно, считает депутат-коммунист, направить 
получаемую банковским сектором сверхпри-
быль на выплаты обязательств по долгосрочным 
вкладам граждан. 

Вся система государственного обеспечения 
построена по принципу: как бы денег не платить 
или платить по минимуму, а люди были бы до-
вольны, заметил Алексей Куринный. Хотя до 
Остапа Бендера, который знал 400 способов от-
носительно честного отъёма денег у населения, 
нашему государству пока далеко. Это лишь ше-
стой пенсионный эксперимент «приблизитель-
но такого же характера». Государство гаранти-
рует пенсионный минимум — около 23 тысяч 
рублей, а остальное, мол, копите сами, и для 
этого вот вам инструмент добровольного фор-

мирования долгосрочных сбережений. При этом 
государство за результат инвестирования не 
отвечает. А результат этот предсказуемый: «обо-
гащение негосударственных пенсионных фон-
дов и банков, которые с ними плотно связаны». 
Фракция КПРФ предложила гарантировать лю-
дям хотя бы индексирование пенсионных сбе-
режений на уровень инфляции. Но парламент-
ское большинство не согласилось, «побоявшись» 
недовольства граждан в случае, если инфляция 
вдруг окажется ниже процентной ставки раз-
мещения пенсионных средств. 

Разобравшись с пенсиями, парламентарии 
устремили свой взор на так называемые 
гостевые дома. Группа «единороссов» вы-

ступила с инициативой проведения в трёх ре-
гионах — Республике Крым, Краснодарском крае 
и городе федерального значения Севастополе — 
эксперимента по предоставлению гостиничных 
услуг в так называемом частном секторе, кото-
рый у российских туристов пользуется большой 
популярностью. Под эксперимент попадут 15 
тысяч гостевых домов, расположенных на участ-
ках, предусмотренных для индивидуального жи-
лищного строительства и используемых для се-
зонного размещения туристов. Согласно зако-
нопроекту, в гостевом доме может быть не более 
15 номеров и его площадь не должна превышать 
1000 квадратных метров. Законопроектом пред-
лагается запретить рекламирование оказания 
гостиничных услуг с использованием гостевого 
дома, включая объявления на сайтах агрегаторов 
информации о гостевом доме без указания ре-
гистрационного номера, присвоенного гостево-
му дому при внесении сведений о нём в единый 
перечень. Легализация размещения отдыхаю-
щих в частном секторе курортных регионов 
пойдёт на пользу и самим отдыхающим, и вла-
дельцам гостевых домов, и государству, которое 
получит дополнительный доход, заявили авторы 
законопроекта. 

«Цена такой легализации для жителей нашей 
страны будет выше, чем кажется», — считает 
коммунист Артём Прокофьев. Сегодня есть 
установленные законом процедуры перевода 
недвижимости из одного статуса в другой. Но у 
муниципальных властей отсутствует полити-
ческая воля контролировать экономическую 
деятельность на своей территории. «Этот пара-
лич воли властей на местах нам предлагают ле-
гализовать… Если в конкретном случае необхо-
димо поменять вид разрешённого использова-
ния, то где голос жителей, соседей?» — заметил 
депутат. В настоящее время обсуждается реше-
ние о запрете посуточной сдачи в наём жилья в 
многоквартирных домах, хотя это помогало ба-
лансировать пиковый спрос на популярных на-
правлениях для туристов. Получается, те, кто 
работал по закону, окажутся не у дел, а деятель-
ность тех, кто нарушал закон, будет легализова-
на. «Это демонстрация беспомощности и мета-
ния власти, её непоследовательности. Надо при-
держиваться долгосрочной стратегии, которую 
уже реализует государство по поддержке созда-
ния новых гостиниц, в том числе в рамках на-
ционального проекта. Нужны региональные 
программы помощи для предпринимателей, но 
не тот подход, который предложен в законо-
проекте: решать проблему через создание ещё 
больших проблем в масштабе всей нашей стра-
ны», — заявил депутат-коммунист. Фракция 
КПРФ против такого подхода. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Принятый в июле Госдумой по инициативе правительства закон о созда-
нии программы формирования долгосрочных сбережений граждан, который 
вносил изменения аж в 21 закон, ещё не вступил в силу, а депутаты и сена-
торы, специализирующиеся на финансовых вопросах, уже озаботились его 
совершенствованием и оптимизацией. 30 ноября палата приняла в первом 
чтении законопроект-матрёшку, запрятав его в ранее принятый.

Оптимизация 
и легализация 
без оптимизма

«ВТОРАЯ БЕДА» РОССИИ

Весной  
всё поплывёт 

Асфальт поверх сугро-
бов положили и на улице 
Липовой в городе Бор Ни-
жегородской области. 

 

По информации источника, 
стоимость работ состави-

ла 5 млн рублей. Контракт с 
подрядчиком заключили осе-
нью, а сдать работы должны 
до 29 декабря. 

Как сообщили жителям в 
администрации городского 
округа, подрядная организа-
ция приступила к выполне-
нию работ сразу после завер-
шения процедуры оформле-
ния документов согласно 
контракту. 

«К сожалению, погодные 
условия в решении этого во-
проса не учитываются. Работы 
на данном участке идут пол-
ным ходом. В ближайшее вре-

мя дорога будет сдана под 
ключ», — заявили в админист-
рации в ответ на возмущение 
жителей. 

Сами борчане считают, что 
весной всё поплывет и разва-
лится. 

vgoroden.ru 
 

Каждый год  
одно и то же 

Жители города Холм-
ска Сахалинской области 
сталкиваются с пробле-
мами на дороге при въезде 
в город. Уже не первую зи-
му, по их словам, на этом 
участке образуется лёд, 
по которому скользят ма-
шины, сталкиваясь между 
собой.  

 

Так, утром 27 ноября грузо-
вик не справился с управ-

лением и врезался в забор. По 
словам холмсковчан, второй 

год вниз по проезжей части 
течёт вода, которая не инте-
ресует местные службы. 

В мэрии Холмска объясни-
ли, что причиной плохого со-
стояния дороги является про-
течка чугунного водовода, ко-
торый проходит в границах 
проезжей части. 

Как сообщает администра-
ция города, для устранения 
проблемы с дорогой на улице 
Железнодорожной в рамках 
модернизации системы водо-
снабжения в Холмском город-
ском округе началась замена 
чугунного водовода, который 
уложен в границах проезжей 
части, на новый пластиковый. 

После завершения работ 
планируется старый участок 
водовода вывести из эксплуа-
тации, а подачу воды осу-
ществлять по новому магист-
ральному трубопроводу. 

astv.ru 
Подготовил  

Владислав ГОНЧАРОВ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

«Закатывают» природу в асфальт

Среди собравшихся — 
районные экологиче-
ские активисты, пред-

ставители «Левого фронта», 
КПРФ, Моссовета и других ор-
ганизаций, выстроившиеся 
вдоль здания в длинную оче-
редь. Подача обращений за-
няла несколько часов. 

Основные требования моск-
вичей — запрет на изъятие зе-
мель природных территорий 
для последующего строитель-

ства, прекращение массового 
урбанистического благо-
устройства охраняемых при-
родных территорий с «зака-
тыванием» дикой природы в 
асфальт и плитку, а также с 
возведением объектов досуга 
и развлечений, запрет на 
строительство жилых и про-
мышленных зданий на рас-
стоянии ближе чем в 150 мет-
рах от границ природных тер-
риторий.  

Собравшиеся призвали пре-
зидента Путина ответить на 
их обращение во время про-
ведения «прямой линии». 

«Вопросы охраны окружаю-
щей среды и экологической 
безопасности многомиллион-
ной Москвы, сохранения её 
природного наследия на мос-
ковских особо охраняемых 
природных территориях 
(ООПТ), его защиты от изъя-
тия земель под застройку и 
вредного для природы и окру-
жающей среды урбанистиче-
ского «благоустройства», на 
которое расходуются десятки 
миллиардов бюджетных 
средств, в последнее десяти-
летие стали одними из самых 

острых проблем развития сто-
лицы и обеспечения консти-
туционного права граждан на 
благоприятную окружающую 
среду, — отмечено в обраще-
нии москвичей к главе госу-
дарства. — Сегодня масштаб-
ное, в том числе коммерче-
ское, строительство высотных 
жилых домов и автомагистра-
лей, сопровождаемое изъя-
тием значительных площадей 
ООПТ, других природных и 
озеленённых территорий, 
крайне негативно сказывается 
на состоянии окружающей 
среды столицы». 

 
Пресс-служба  

«Левого фронта».

В субботу, 2 декабря, в Москве, возле здания 
приёмной администрации президента РФ, собра-
лись более трёхсот человек, чтобы передать 
властям требования в защиту московских при-
родных территорий (Битцевский лес, Лосиный 
остров, Алёшкинский лес, пойма реки Яузы, парк 
«Косинский», Белорусский сквер, Троицкий лес, парк 
«Ангарские пруды», Крылатское и другие).

АНТИСОВЕТЧИНА

С  космосом там, на экс-
позиции, конечно, всё 
хорошо. Ракета «Анга-

ра» — это то, чем действи-
тельно нужно гордиться. С 
силовыми видами спорта, 
уникальными микроминиа-
тюрами, сибирской кухней и 
со многими другими объ-
ектами тоже вроде неплохо. 
Региону действительно есть 
что показать и в чём проде-
монстрировать «особинку». 
Но у кого-то из тех, кто гото-
вил выставку, возникла идея: 
для рассказа об истории ре-
гиона оформить «рабочий ка-
бинет» Верховного правителя 
России адмирала Колчака, 
скопировав его с того, что на-
ходится в Омске, в Центре 
изучения истории Граждан-
ской войны. В Омске «серд-
цем» экспозиции является 
восковая кукла белого адми-
рала. На выставке же посади-
ли актёра-аниматора, развле-
кающего посетителей.  

Когда омскую экспозицию 
на ВДНХ посетил Председа-
тель ЦК КПРФ Геннадий Анд-
реевич Зюганов, он, есте-
ственно, возмутился. На бри-
финге сказал: «Колчак нам 
рассказывает, как он вешал 
рабочих и крестьян по всему 
Транссибу. Это значит, [что] 

те, кто организовывал эту вы-
ставку, не сознают, что это 
— предательство великой дер-
жавы, в условиях, когда [она] 
ведёт войну против англосак-
сов и натовцев». А в интервью 
каналу «Россия 24» добавил: 
«Колчаку там не место». 

В Омске после этого слу-
чился небольшой скандаль-
чик на тему «Какой идиот до-
думался в период СВО та-
щить на выставку военного 
преступника?». Конечно, внут-
ричиновничьи разборки нас 
интересуют минимально, важ-
нее другое: почему сегодня 
такое происходит? 

Отношение к фигуре Кол-
чака тут очень показательно. 
Верховного правителя России 
очень любил первый губер-
натор Омской области Лео-
нид Полежаев. Ещё бы: в 
течение полутора лет Омск 
был номинально столицей 
России, так что губернатор 
мог чувствовать себя третьим 
после Москвы и Питера. Даже 
газету придумал с названием 
«Третья столица». Ну и, несо-
мненно, считал Верховного 
правителя примером в рабо-
те. Скажем, если Колчак успел 
передать Транссиб в управ-
ление англо-американским 
корпорациям, то именно при 

Полежаеве добрых два десят-
ка крупных омских пред-
приятий стали собствен-
ностью иностранных фирм и 
офшоров. Нашли, так сказать, 
«настоящего эффективного 
собственника». 

На изучение «неоднознач-
ного и трагического периода 
российской истории» (как 
пишут до сих пор на всяких 
сайтах) выделялись крупные 
средства. Полтора года окку-
пации Омска колчаковскими 
войсками десятилетиями 
очень неплохо кормили ом-
скую гуманитарную интелли-
генцию.  

В 2008 году на экраны стра-
ны вышел фильм «Адми-
ралъ», созданию которого то-
же поспособствовал Леонид 
Полежаев. Слезливая мело-
драма, но с популярным Ха-
бенским в главной роли. В 
июле 2011 года по инициати-
ве региональных властей на 
базе Исторического архива 
Омской области был создан 
Центр изучения истории 
Гражданской войны. Кстати, 
экспозиция там шикарная, 
многим музеям можно зави-
довать. Главный герой, есте-
ственно, — адмирал Колчак. 
О жертвах колчаковщины, о 
десятках тысяч убитых по 

прямому приказу адмирала 
«расстреливать при подозре-
нии», конечно, ни слова. Зато 
много исторических фото-
графий парадов, сделанных 
иностранными «консультан-
тами и советниками»… 

Причём Центр плодотвор-
но работает и сегодня. На-
пример, недавно, в конце но-
ября 2023 года, сайт омской 
газеты «Коммерческие вести» 
публикует информацию: «Бу-
дущие омские речники и моря-
ки узнали о малоизвестных 
фактах из биографии адмира-
ла Колчака. Александр Василь-
евич Колчак служил России. Он 
давал присягу на верность Ро-
дине, и оставался верен ей до 
конца своей жизни». О том, 
что Колчак служил Британии, 
и о том, что он до сих пор 
признаётся военным пре-
ступником, естественно, «бу-
дущим речникам и морякам» 
не сказали ни слова. 

И ещё один интересный 
факт, который всплыл во вре-
мя «разборок» вокруг Колча-
ка на ВДНХ. Оказывается, по 
частоте упоминаний в интер-
нете Колчак — один из лиде-
ров среди исторических фи-
гур, связанных с Омской 
областью. То есть если под-
ходить по меркам политтех-
нологий, то «узнаваемость» у 
него максимальная. Это и по-
нятно. Фигура конфликтная, 
«хайповая», выбивающая эмо-
ции. До сих пор идут споры о 
том, кем был Колчак: преда-
телем и сознательным пере-
бежчиком в стан врагов Рос-
сии или «полезным идиотом», 
как называют таких деятелей 
в британской разведке?  

С одной стороны, Колчак 
осознавал, что состоит на 
службе британской короне 
(не совсем же идиот). Своей 
любовнице А. Тимиревой он 

писал: «30 декабря 1917 г. Я 
принят на службу Его Величе-
ства Короля Англии». И ещё: 
«Сингапур, 16 марта. (1918) 
Встречен распоряжением анг-
лийского правительства вер-
нуться немедленно в Китай 
для работы в Маньчжурии и 
Сибири. Оно нашло, что ис-
пользовать меня там в видах 
союзников и России предпочти-
тельно перед Месопотамией».  

То есть Колчак понимает, 
что выполняет распоряжения 
иностранного командования. 
С другой стороны, поклонни-
ки белого адмирала до сих 
пор продолжают доказывать, 
что «предателями» Колчак 
считал Советское правитель-
ство, заключившее мир с Гер-
манией…  

Хотя, если подходить не-
предвзято, в клинический 
идеализм крупного воена-
чальника верится с трудом. 
Десятки царских генералов 
прекрасно разобрались, кто 
друг, а кто враг, где Родина, а 
где предательство. Взять хотя 
бы автора знаменитого «бру-
силовского прорыва» — гене-
рала Алексея Брусилова, ко-
торый в 1920-е годы, до самой 
смерти от старости в возрасте 
72 лет, работал на Красную 
Армию, занимался образова-
нием и допризывной подго-
товкой солдат. Или построив-
шего ещё до революции 
Брестскую крепость Героя Со-
ветского Союза генерала 
Дмитрия Карбышева (кстати, 
уроженца Омска). Или гене-
рала Алексея Игнатьева, со-
хранившего российские вкла-
ды во Франции и передавшего 
их Советскому правительству.  

Можно вспомнить ещё де-
сятки и десятки имён. Они 
разобрались. Служили Крас-
ной России. Не говоря уже о 
тысячах и тысячах царских 
офицеров, которые служили 
в Красной Армии. Но нам 
упорно тащат в «герои» пала-
ча Колчака. И это — не слу-
чайно: есть силы, в том числе 
и во власти, исповедующие 
черносотенный, белогвардей-
ский патриотизм. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
Омская область.

Палач в роли экспоната 
 

На выставке-форуме «Россия», открывшейся 4 ноября,  
в День народного единства, на ВДНХ произошла  

очередная антисоветская провокация
Каждый регион страны представил здесь свою экспозицию. В 

том числе представлен и стенд, носящий название «Омск, ты 
просто космос!». Стоит сказать, что все субъекты Федерации го-
товились к выставке заранее. На омскую экспозицию было по-
трачено не менее полугода. Планировалась она ещё при прошлом гу-
бернаторе Александре Буркове, но об открытии объявил уже све-
жеинаугурированный Виталий Хоценко. Видимо, с выборными про-
блемами и транзитом региональной власти связано то, что никто 
в областном правительстве толком не задумался об идеологическом 
содержании омского стенда. Не до того было. Надо было рисовать 
Хоценко проценты «народной поддержки».
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Среди побывавших в республике за 
это время — 4,1 млн иностранных 
туристов, что в три раза превы-

шает их число по сравнению с тем же 
периодом 2022 года. Общий доход от 
туризма достиг 84,25 триллиона донгов 
(3,5 млрд долл.), увеличившись на 58,4% 
по сравнению с прошлым годом. 

Директор Департамента туризма Ха-
ноя Данг Хыонг Жанг отметил, что город 
диверсифицировал продукты, чтобы 
удовлетворить спрос приезжающих. Он 
эффективно продвигает модели сель-
ского, сельскохозяйственного, экономи-
ческого и общинного туризма. Департа-
мент разрабатывает пакеты туров по 
водным путям, по туристическим де-
ревням в уезде Шокшон, по ознакомле-
нию с творческим центром ремесленной 
деревни в уезде Фусюен и др. 

Кроме того, в некоторых районах соз-
дана цифровая туристическая карта на 
многих языках. Многие турцентры внед-
рили системы электронных билетов для 
обслуживания посетителей. 

В столице запущено 15 ночных тури-
стических продуктов под лозунгом 
«Ночной Ханой — точка соприкоснове-
ния эмоций», которые должны принести 
людям новые уникальные впечатления, 
в том числе благодаря так называемому 
световому искусству. Объявлено о ре-
шении признать озеро Хоанкием, его 
окрестности и Старый квартал туристи-
ческой зоной городского уровня. 

Ханой уделяет приоритетное внима-
ние инвестициям в туристические на-
правления, связанные с объектами куль-
турного наследия, ремесленными де-
ревнями, сельскохозяйственным и сель-
ским туризмом. Город стремится созда-
вать турпродукты, отражающие его уни-
кальную культурную самобытность. 

Так, например, в уезде Тханьчи, одном 
из 17 сельских уездов, входящих в состав 
Ханоя, имеющем многовековую исто-
рию и богатые культурные традиции, 
находятся 154 культурно-исторических 
памятника. Здесь отмечают 45 тради-
ционных праздников, а 8 мест связаны 

с революционными событиями. В на-
стоящее время в Тханьчи разрабатыва-
ется модель выращивания экологически 
чистых овощей на площади 140 гекта-

ров, привлекая посетителей для экскур-
сий, осмотра достопримечательностей 
и шопинга. 

ВИА.

Получить уникальные впечатления
За первые 11 месяцев нынешнего года столица Со-

циалистической Республики Вьетнам приняла 22,6 млн 
туристов, что на 32,4% больше, чем в прошлом году, 
сообщает Департамент туризма Ханоя.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

«Здесь все —  
словно родные...» 

Дарья Морская возглавила 
Бродецкую сельскую амбулато-
рию Березинского района Мин-
ской области в октябре нынеш-
него года. До этого успела по-
работать врачом общей прак-
тики в Березинской больнице. 

«При поступлении в вуз, а 
училась я в Гродно, была обла-
дательницей так называемого 
целевого направления, что 
значительно повышало шансы 
стать студенткой. При этом я 
знала, что придётся вернуться 
в свой район на требуемую у 
нас обязательную отработку, 
что, впрочем, нисколько не пу-
гало. Дома проходила практику, 
а затем два года вела приём как 
врач общей практики в поли-
клинике и два раза в неделю 
ездила в Бродец, когда амбула-
тория осталась без доктора», — 
рассказывает о себе Дарья. 

Уже тогда девушка поняла, что 
у сельского врача есть ряд пре-
имуществ: «Здесь все друг друга 

знают. Если работаешь долго, то 
становишься в буквальном 
смысле семейным доктором, хо-
рошо изучив недуги представи-
телей нескольких поколений. И 
люди, поближе познакомив-
шись с тобой, относятся с осо-
бенной теплотой и уважением». 

Доктор утверждает, что сель-
ские пациенты, особенно по-
жилые, ещё и самые дисципли-
нированные. 

«Всего на обслуживании ам-
булатории находятся 1032 че-
ловека. И мы не единственное 
медучреждение в данной мест-
ности — в наш состав входят 
два сельских ФАПа (фельдшер-
ско-акушерский пункт. — Ред.), 
где ведётся фельдшерский при-
ём. Расположены они в Селибе 
и Капланцах. Как врач, кури-
рующий эту местность, дважды 
в месяц выезжаю на ФАПы. По-
этому нельзя сказать, что мест-
ное население обделено чем-то 
в плане медобслуживания», — 
отмечает заведующая. 

«Для диспансеризации име-
ем всё необходимое, как и для 

оказания неотложной помощи. 
Более того, и в амбулатории, и 
на ФАПах ведём забор крови на 
анализы, которые в тот же день 
доставляются в Березино для 
исследования. Для удобства 
сельчан налажен и выезд врача 
узи-диагностики из райболь-
ницы. До его приёма мы фор-
мируем списки из числа тех, 
кто нуждается в данном виде 
обследования, и тем самым 
обеспечиваем командируемого 
сюда врача пациентами», — 
рассказала доктор. 

Из тысячи с небольшим жи-
телей, проживающих в зоне об-
служивания местной амбулато-
рии, всего 146 детей. Из них 
малышей до трёх лет — 13, а до 
года — и вовсе двое. 

«То, что мало детей рождает-
ся, — это, безусловно, плохо. 
Однако всем им мы можем 
обеспечить максимальный объ-
ём нашего внимания. Патро-
наж, консультирование мамо-
чек — это всё в плане обяза-
тельной работы не только моей, 
но и помощника врача», — по-
делилась Дарья. 

Рассказала специалист и о 
примерном распорядке дня дея-
тельности небольшого коллек-
тива амбулатории. По традиции 
до обеда здесь проходит приём 
первичных и плановых паци-
ентов. Внимание доктора также 
направлено и на работу днев-
ного стационара. Чтобы пройти 
курс лечения тем или иным пре-
паратом, в том числе и посред-

ством капельниц, вовсе не нуж-
но ездить в Березино. 

«После обеда — на вызовы, а 
также на объезд пациентов из 
числа инвалидов 1—3-й групп, 
одиноких пожилых граждан. 
Иногда везём с собой и лекарст-
ва из своей аптеки, особенно ес-
ли у человека нет близких. Часто 
такие визиты доктора — это ещё 
и психологическая помощь. По-
этому со временем сельчане ста-
новятся по-настоящему родны-
ми, но и ты сам заслуживаешь 
их доверие. Это, безусловно, 
подкупает и не даёт их бросить», 
— отметила доктор. 

 
Для девушек-медиков — 

отдельный коттедж 
Если доктор амбулатории 

каждый день ездит на работу 
из Березино, преодолевая при-
мерно 25—30 километров на 
личном автомобиле, то помощ-
ник врача Надежда Быкова обо-
сновалась в агрогородке Бро-
дец. И то, что попала в моло-
дёжный коллектив, стало для 
неё настоящим сюрпризом. 

«Я окончила Борисовский ме-
дицинский колледж в 2023 году. 
А сама родом из Климовичей 
Могилёвской области. Думала, 
что останусь работать в поли-
клинике, но отправили в амбу-
латорию. Понятно, что понача-
лу было очень тревожно: как 
встретят люди, где придётся 
жить. Но все опасения исчезли, 
когда увидела и отличные усло-

вия труда, и отдельный дом, 
который делим с медсестрой 
на двоих, и самих сельчан», — 
поделилась Надежда. 

Самым ценным в начале ра-
боты девушка считает то, что 
ей оказывает помощь не только 
заведующая амбулаторией, но 
и наставник. В таком сопро-
вождении делать первые шаги 
в профессии можно гораздо 
увереннее. 

«Коллектив у нас замечатель-
ный — поддержат, помогут, 
объяснят. Пациенты — добрые, 
отзывчивые люди. Словом, на 
жизнь не жалуюсь», — отметила 
Надежда. 

Медсестра Анастасия Кунце-
вич за год работы в амбулато-
рии в Бродце освоилась осно-
вательно. Как сельский житель 
быту и образу жизни удивлять-
ся не стала. 

«В профессию пришла не слу-
чайно: заболел близкий чело-
век. Хотя перспектива носить 
белый халат привлекала и ра-
нее. Год уже ношу его как меди-
цинская сестра и ни разу не по-
жалела. Ну а жить в деревне 
мне не привыкать — я сель-
ская», — рассказала Анастасия. 

Профессия девушке нравит-
ся, как и общение с пациента-
ми. Но больше всего радости ей 
доставляют молодые мамы, для 
которых у медсестры всегда 
найдётся дельный совет. 

Нужно отметить, что мест-
ным медработникам повезло не 
только с коллективом — в амбу-
латории созданы отличные 
условия труда. В 2022 году здесь 
был выполнен капитальный ре-
монт, в рамках которого обнов-
лено оборудование, появилось 
горячее водоснабжение. 

 
Елена ХАРЕВИЧ. 

Фото Рамиля НАСИБУЛИНА.

Молодые специалисты  
рады трудиться на селе
Эти девушки, приехавшие в сельскую местность 

после окончания учебных заведений медицинского 
профиля, развенчивают миф о том, что молодёжи в 
деревне плохо живётся. Вместе со своим первым ра-
бочим местом (кстати, в отличных условиях) вы-
пускницы получили отдельный коттедж, а бонусом 
для начинающих медиков стал молодёжный коллек-
тив, в котором скучно точно не бывает. Корреспон-
денты БЕЛТА побывали в гостях у тех, кто выбрал 
для себя труд в деревне и не жалеет об этом.

ВАШИНГТОН. Американцы ре-
шили разместить новые ракеты 
средней дальности — наземные 
версии ракет SM-6 и крылатые ра-
кеты «Томагавк» с дальностью по-
лёта от 500 до 2700 километров 
— в Индо-Тихоокеанском регионе 
в 2024 году, заявил представитель 
Тихоокеанского командования Во-
оружённых сил США Роб Филипс. 
При этом он не раскрыл подроб-
ностей о том, где и когда могут 
быть развёрнуты системы. 

 
ЗАХОНЬ. Венгерские активи-

сты перекрыли въезд на террито-
рию страны украинским дально-
бойщикам через КПП Захонь на 
границе со Словакией, которая 
также не пускает к себе водите-
лей из «незалежной» и заблоки-
ровала КПП Вышне Немецке — 
Ужгород. Украинские фуры пыта-
лись объехать его через сосед-
нюю Венгрию, однако в итоге за-
стряли на рубежах двух госу-
дарств. В результате при подъ-
езде к КПП образовалась очередь 
из сотен грузовиков. 

 
САНА. Военизированная груп-

пировка хуситов, действующая на 
территории Йемена, возобновила 
нанесение ударов по Израилю на 
фоне прекращения перемирия в 
секторе Газа. Об этом заявил офи-
циальный представитель воору-
жённых сил хуситов Яхья Сариа. 

 
ХЕЛЬСИНКИ. МИД Финлян-

дии  организовало онлайн-курсы 
для представителей бизнеса по 

практической реализации анти-
российских санкций. Как заявила 
глава внешнеполитического ве-
домства страны Эллина Валтонен, 
целью обучения является повы-
шение эффективности действую-
щих против РФ ограничений, ко-
торые беспрецедентно обширны, 
что создаёт проблемы для их 
внедрения в жизнь. «С точки зре-
ния результативности рестрикций 
крайне важно, чтобы они могли 
применяться правильно как в 
компаниях, так и в органах вла-
сти», — заявила Валтонен.  

ХАЙАТСВИЛЛ. Кризис пси-
хического здоровья в США привёл 
к тому, что рекордное число аме-
риканцев покончили с собой в 
2022-м, свидетельствуют данные 
Национального центра статистики 
здравоохранения страны. По 
предварительным подсчётам, в 
прошлом году расстаться с 
жизнью решили 50 тысяч чело-
век, а средний показатель на 100 
тысяч населения достиг высочай-
шего уровня с 1941-го. При этом 
статистика среди пожилых муж-
чин значительно хуже, чем среди 
молодёжи. По мнению экспертов 
в области психического здоровья, 
эта проблема связана с послед-
ствиями пандемии COVID-19, по-
явлением всё более токсичных 
наркотиков и повсеместным рас-
пространением огнестрельного 
оружия в США.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Власти Киргизии про-
должают фонтаниро-
вать нелепыми идеями, 
от которых страдают 
миллионы простых граж-
дан. Обещая обеспечить 
стопроцентный охват 
дошкольным образовани-
ем, они заставляют ро-
дителей самих платить 
за питание детей, а фо-
тографии получателей 
социальных пособий те-
перь будут выставлять-
ся на всеобщее обозрение. 

 

Высказывание Михаила 
Салтыкова-Щедрина о 
том, что «власть должна 

держать свой народ в состоянии 
постоянного изумления», хоро-
шо известно и, как все популяр-
ные цитаты, используется по-
рой невпопад. Однако ситуацию 
в большинстве постсоветских 
республик эти слова характе-
ризуют не в бровь, а в глаз. И 
Киргизия здесь не исключение. 
Автор едва успевает следить за, 
мягко говоря, странными ини-
циативами руководства респуб-
лики, не переставая изумляться 
подобным причудам, хотя, ка-
залось бы, давно должен при-
обрести «иммунитет». 

Смешного, впрочем, здесь 
мало, ведь чиновничья блажь 
касается непосредственно жи-
телей. И сильнее всего — самых 
незащищённых. Например, не-
давно власти вдруг «озаботи-
лись» тревожным положением 
дел с дошкольным образовани-
ем. Из 960 тысяч детей от года 
до шести лет детские сады и яс-
ли посещают лишь 220 тысяч, 
или немногим более 20 про-
центов. Это бьёт и по родите-
лям, и по самим малышам, ко-
торые оказываются не подго-
товлены к школе. 

Умело изобразив обеспо-
коенность (в этом умении им 
не откажешь), власти постави-
ли амбициозную цель — в са-
мом ближайшем будущем уве-
личить охват дошкольным об-
разованием вдвое, а в перспек-
тиве довести его до 100 про-
центов. Только вот методы, с 
помощью которых предлагает-
ся это осуществить, иначе как 
неадекватными не назовёшь. 
Так, правительство решило от-
казаться от практики, когда ро-
дители оплачивают из своего 
кармана половину стоимости 
питания детей. Но не в сторону 
облегчения нагрузки, а совсем 
наоборот. Теперь траты цели-
ком ложатся на граждан, от-
давших чад в детсады. 

Причём чиновники оправды-
вают эти, без преувеличения, 
аморальные шаги интересами 
самих граждан! «Мы должны 
обеспечить 100 процентов де-
тей дошкольным образовани-
ем. Приоритет кабмина в этом, 
а не в том, чтобы кормить», — 
заявил на заседании правитель-
ства его глава Акылбек Жапа-
ров. Недалеко ушли подчинён-
ные премьера. По словам ми-
нистра образования Догдуркуль 
Кендирбаевой, в настоящее вре-
мя девять десятых выделяемых 
средств идут на питание и под-
держание инфраструктуры, а 
должны направляться «на раз-

витие детей». Наверное, трудно 
найти более красноречивое до-
казательство глубины той про-
пасти, что отделяет «хозяев 
жизни» от простых людей. В их 
представлении родители могут 
легко расстаться с 1200—2400 
сомами (то же — в рублях) — 
суммой, которая выделяется на 
питание детсадовцев в месяц в 
зависимости от региона, — и не 
делают это исключительно «из 
вредности». 

Между тем указанные сред-
ства неподъёмны для большин-
ства жителей, и нововведения 
вызовут неизбежный отток де-
тей из дошкольных учреждений. 
Напомним, что официальный 
уровень бедности в стране пре-
вышает 33 процента, а среди 
подрастающего поколения этот 
показатель достиг 40,3 процен-
та. Доля детей с отставанием 
веса увеличилась за последние 
шесть лет с 7,2 до 8,3 процента. 
В некоторых регионах «прибав-
ка» ещё заметнее. Например, в 
Чуйской области — с 6,2 до 12,6 
процента, в Бишкеке — с 2,9 до 
7,7 процента. Это вполне объ-
яснимо, учитывая, что при су-
точной потребности в 1661 ки-
локалорию дети в возрасте 1—3 
лет получают в среднем только 
1413. В Баткенской, Нарынской, 
Чуйской областях и столице си-
туация с энергетической цен-
ностью питания для самых ма-
леньких граждан намного хуже 
— чуть более 1200 килокалорий. 

Как обычно, власти обещают, 
что малоимущим нечего бес-
покоиться и государство войдёт 
в их положение, в том числе в 
вопросе питания в детских са-
дах. Можно ли им верить? Что-
бы ответить на этот вопрос, 
нужно просто сопоставить офи-
циальное число бедняков (а оно, 
как неоднократно показывала 
«Правда», искусственно зани-
жено) с количеством людей, по-
лучающих социальную помощь. 
К первым статистика относит 
230 тысяч семей, в том числе 
1,13 миллиона детей. Пособия 
же выдаются 95 тысячам семей 
и 315 тысячам детей. Всем 
остальным «утопающим» пред-
ложено спасаться самим. 

Но даже столь антигуманное 
положение власти считают из-
лишне милостивым! На это от-
крыто указал всё тот же Акыл-
бек Жапаров. Очередное его вы-
ступление не просто цинично 
— оно, что называется, за гра-
нью добра и зла. «В стране пол-
тора миллиона автомобилей, но 
все почему-то нищие», — объ-
явил глава правительства. Что 
ж, задумаемся. Даже если пред-
ставить, что абсолютно все вла-
дельцы авто — обеспеченные 
люди (а это, конечно, не так), то 
полтора миллиона — это всего 
21 процент населения. Утвер-
ждать на этом основании, что в 

стране нет нищих, не просто 
неразумно, но и непорядочно. 

 

Второй аргумент Жапарова 
ещё абсурднее. Он расска-
зал, что во время поездки 

в Аксы (район на юге Киргизии) 
слышал историю (!) о некоем 
жителе, который «абсолютно 
здоров, днём играет в футбол, 
вечером — в карты и в то же 
время получает пособие». Этот 
безымянный человек, в суще-
ствовании которого вообще 
есть серьёзные сомнения, дал 
право премьер-министру обви-
нить всех малоимущих в симу-
ляции. Чтобы вывести «фаль-
шивых» (по версии Жапарова) 
бедняков на чистую воду, они 
будут принудительно фотогра-
фироваться, а их изображения 
— размещаться на телевидении 
и в сети Интернет. Как утвер-
ждает премьер, такую практику 
взял на вооружение Китай. 

Перед нами классический 
пример манипуляции сознани-
ем, когда, во-первых, на основе 
отдельных и сомнительных 
примеров делается вывод о це-
лом явлении, а во-вторых, «пе-
реводятся стрелки» с виновных 
на совершенно безвинных. За-
метим, что Жапаров не возму-
тился гипотетическим наруше-
нием чиновниками (возможно, 
за взятку) правил выдачи соци-
альной помощи, предпочитая 
наклеить ярлык тунеядцев на 
миллионы соотечественников. 
Таковы они — «слуги народа»! 

Впрочем, это лишь самые яр-
кие и одиозные чиновничьи 
«перлы». Своё истинное отно-
шение к людям власть демон-
стрирует буквально каждый 
день. Президент Садыр Жапаров, 
к примеру, поручил повышать 
пособия исключительно инвали-
дам. Те, «у кого все конечности 
на месте», дескать, обойдутся. 
Манипуляцией, напомнившей 
грустную шутку о «средней тем-
пературе по больнице», стало и 
сообщение министерства эконо-
мики, что средняя зарплата в 
Киргизии за год выросла на 24 
процента, до 32 тысяч сомов. 
Между тем, по данным нацио-
нального статистического коми-
тета, реальные денежные доходы 
на душу населения составляют 
7,4 тысячи сомов, увеличившись 
за год на скромные 5,5 процента. 
Наряду с Казахстаном республи-
ка лидирует среди членов Евра-
зийского экономического союза 
по росту цен. Инфляция превы-
сила 9 процентов, а непродо-
вольственные товары подорожа-
ли на 14 процентов. Но это — 
проблемы простых граждан. В 
«фантастической вселенной» ру-
ководителей страны царит пол-
ное процветание. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Глупость,  
помноженная 

на низость

В бой идут «Гайдуки»

«Гайдуки» — это молодёжное патриоти-
ческое движение в Молдавии, созданное и 
возглавляемое членом ЦК Партии коммуни-
стов Республики Молдова Адрианом Домен-
тюком, лидером организации столичного 
пригорода Криково. Молодые патриоты из 
этой организации являются современным 
аналогом комсомола в рядах молдавских ком-
мунистов. В последнее время это движение 
своими активными действиями и публичны-
ми акциями набирает популярность и за-
воёвывает уважение у жителей республики.  

 

В среду, 29 ноября, молодые патриоты заяви-
ли о себе акцией, организованной у офиса 
правящей партии PAS (ПДС). Они пришли 

сюда для того, чтобы поздравить граждан Респуб-
лики Молдова с провалом этой антинародной 
клики на местных выборах. И хотя левые и оппо-
зиционные силы не смогли пока добиться полной 
победы на местных выборах, это произошло лишь 
благодаря беспрецедентному и абсолютно безза-
конному использованию административного и 
силового ресурса властных структур. 

Адриан Доментюк заявил на акции, что по ре-
зультатам местных выборов стало очевидно, что 
президент Молдавии Майя Санду и ПДС не 
имеют права говорить от имени большинства. 
Теперь это партия меньшинства. Титаник под 
названием ПДС натолкнулся на риф народного 
протеста. Поэтому «Гайдуки» призывают правя-
щую партию добровольно покинуть свои посты. 

А уже через два дня, в первый день декабря, 
активисты движения «Гайдуки» пикетировали в 
центре Кишинёва митинг сторонников объеди-
нения Молдавии с Румынией. 

Несколько десятков активистов, политиков и 
сторонников идеи полного уничтожения мол-

давской государственности путём вхождения рес-
публики в состав Румынии собрались у памятника 
Стефана Великого в центре Кишинёва, чтобы от-
метить Национальный день Румынии. Размахи-
вая флагами соседней страны, эти засланцы и 
предатели скандировали: «Живёт великая Румы-
ния!» и «Бессарабия — румынская земля». 

Но в противовес им молодые люди из движе-
ния «Гайдуки» выдвинули свои лозунги — в под-
держку молдавской государственности и защиты 
молдавского языка. А идею унии с Румынией 
они назвали антигосударственной и не отве-
чающей интересам молдавского народа. Кстати, 
согласно последним опросам общественного 
мнения, более половины населения Молдавии 
выступает против присоединения республики к 
Румынии, а поддерживает эту идею лишь около 
трети жителей. 

Полиция в тот день не стала препятствовать пи-
кетчикам высказывать своё мнение, но обе группы 
митинговавших были оттеснены правоохраните-
лями от знакового памятника основателю госу-
дарства на центральной площади города. После 
этого протесты против унии с Румынией переме-
стились к зданию администрации президента 
Молдавии. Здесь Адриан Доментюк произнёс пла-
менную речь в поддержку молдавской государст-
венности, в защиту молдавского языка, а также об-
винил власти республики в геноциде Приднест-
ровья и сепаратистских попытках отторгнуть этот 
регион в пользу Украины ради иллюзии вхождения 
в Евросоюз, путём превращения правобережной 
Молдавии в румынскую провинцию. 

«Гайдуки» сказали антинародным и антигосу-
дарственным деяниям своё решительное НЕТ! 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

В течение последнего деся-
тилетия Китайская Народ-

ная Республика прилагает не-
устанные усилия по ускоре-
нию принятия законов, на-
правленных на охрану окру-
жающей среды. Сегодня в 
стране действуют более 30 за-
конов, свыше 100 админи-

стративных правил и множе-
ство местных нормативных 
актов, посвящённых охране 
окружающей среды. Эти уси-
лия заложили прочную основу 
для формирования и совер-
шенствования экоцивилиза-
ционной системы. 

За период после ХVIII съезда 

Компартии Китая в 2012 году 
было разработано и пересмот-
рено в общей сложности 19 за-
конов в этой области, включая 
законы об охране основных рек 
страны, водно-болотных уго-
дий и Цинхай-Тибетского на-
горья. 

Кроме того, в КНР законода-
тельно ужесточили наказания 
за противозаконные действия 
в этой области. 

Синьхуа.

Неустанные усилия

В  начале мая 2023 года Верховная рада 
Украины даже приняла поправки в закон 
«Об охране культурного наследия», поз-

волившие властям исключать из госреестра 
все памятники, которые они сочтут символами 
«российской имперской и советской тотали-
тарной политики и идеологии», и беспрепят-
ственно их демонтировать. Естественно, что 

одними из первых глумлению и осквернению 
со стороны фашистских последышей подвер-
глись памятники и мемориалы, посвящённые 
советским солдатам-освободителям. 

Но оказалось, что не повсеместно на Украине 
дорвавшимся до власти неофашистам удалось 
вытравить совесть, честь и здравый разум у 
граждан. Загорье-Кукольницкое и Кинашев — 
это два села в Ивано-Франковской области, 
жители которых вопреки требованию облад-
министрации и областного филиала пресло-
вутого Института национальной памяти, от-
казались сносить монументы в честь советских 
воинов-освободителей. 

Наибольшее возмущение по этому поводу 
публично высказал директор Ивано-Фран-
ковского областного музея освободительной 
борьбы имени Бандеры Ярослав Коретчук. 
Мол, как это можно допустить? Ведь на мону-
ментах выгравированы фамилии не только 
тех, кто пал от рук немецко-фашистских ок-
купантов, но и имена воинов, убитых боеви-
ками ОУН и УПА, возмутился западно-укра-
инский неонацист. Что власти могут требо-
вать от жителей восточных и южных регио-
нов, если даже «патриотически настроен-
ные» прикарпатцы отказываются демонти-
ровать «оккупационные коммунистические 
памятники»? 

Богдан ПОЧАЙНОВ.

Прикарпатцы  
сказали:  

«Пусть стоят!» 
 

Если после государственного перево-
рота весной 2014 года украинские неона-
цисты постарались уничтожить у себя в 
стране все памятники и монументы, по-
свящённые Владимиру Ильичу Ленину, ру-
ководителям и видным деятелям Комму-
нистической партии и Советского госу-
дарства, то после начала СВО новоявлен-
ные бандеровцы принялись без раздумий 
сносить и крушить всё, что связано с Рос-
сией, Российской империей и СССР. 
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Н иколай Платонович 
Огарёв (6 декабря 1813 г. 
— 12 июля 1877 г.) — 

русский поэт, публицист, ре-
волюционер — родился в се-
мье статского советника Пла-
тона Богдановича Огарёва 
(1777—1838) и Елизаветы 
Ивановны, в девичестве Бас-
каковой (1784—1815). Её 
преждевременная смерть 
резко изменила привычный 
образ жизни супруга. П.Б. 
Огарёв подал в отставку и 
уехал в родовое имение Ста-
рое Акшино Инсарского уезда 
Пензенской губернии. Суро-
вый и набожный отец почти 
не общался с сыном, растили 
его гувернантки и дворовые 
люди. После смерти бабушки 
Огарёвы в 1820 году перееха-
ли в Москву, но жизнь в доме 
отца Николаю казалась тюрь-
мой. Он так писал в одном из 
своих стихотворений:  

 
Мне было скучно.  

Дом мне был тюрьмой, 
Где двери на замке держал 

 обычай, 
Приличие стояло  

на часах, 
И был закон надсмотрщик 

 престарелый. 
 
Несмотря на суровость бы-

та, в дом Огарёвых проника-
ли вольнолюбивые идеи, за-
прещённые книги, которыми 
зачитывался Ника Огарёв. 

Спустя два месяца после 
событий на Сенатской пло-
щади он познакомился в до-
ме своего дальнего родствен-
ника с Александром Герце-
ном — внебрачным сыном 
Ивана Алексеевича Яковлева, 
который много рассказывал 
Саше о войне 1812 года и о 
том, как Наполеон поручил 
ему доставить письмо Алек-
сандру I в Петербург. 

Знакомство с Сашей Герце-
ном стало важным событием 
для Ники Огарёва. Они хоро-
шо понимали друг друга, не-
смотря на противополож-
ность характеров, зато раз-
ница в возрасте была всего 
полтора года, и мировоззре-
ние мальчиков формирова-
лось одинаково — под воз-
действием декабристского 
движения. Оба воспитыва-
лись на чтении свободолю-
бивых стихов А.С. Пушкина, 
которые распространялись в 
рукописи, на поэме «Дума» 
К.Ф. Рылеева, на романтиче-
ских стихах и пьесах Ф. Шил-
лера. Оба интересовались 
идеями Великой французской 
революции 1789 года, соци-
ально-философскими взгля-
дами Ж.-Ж. Руссо. 

Для них обоих восстание 
декабристов стало «нрав-
ственным переворотом», а 
казнь — отправным момен-
том в судьбе каждого. Их 
клятва на Воробьёвых горах в 
1827 году была «Аннибаловой 
клятвой»: юноши поклялись 
посвятить себя освобожде-
нию России и пройти этот 
путь вместе, плечом к плечу.  

О том памятном для себя 
дне Николай Платонович 
вспоминал с нескрываемым 
восторгом: «На высоком бе-
регу стояли два юноши. Оба, 
на заре жизни, смотрели на 
умирающий день и думали о 
будущем восходе. Оба, про-
роки будущего, смотрели, как 
гаснет свет уходящего дня, и 
верили, что земля ненадолго 
останется во мраке. И созна-
ние грядущего электрической 
искрой пробежало по душам 
их, сердца их забились с оди-
наковой силой. И они броси-
лись в объятья друг другу и 
сказали: «Вместе идём! Вме-
сте идём!» 

Эта клятва скрепила и их 
пожизненную дружбу. И Гер-
цен признавался: «Я без Ога-
рёва — один том недокончен-
ной поэмы», а позже в «Былом 
и думах», в главе «Ник и Во-
робьёвы горы», он напишет: 
«Воробьёвы горы сделались 
для нас местом богомолья, и 
мы в год раз или два ходили 
туда, и всегда одни». 

Впоследствии Огарёв на-
пишет об этом времени так: 
«Да! 1825 год имел для Рос-
сии огромное значение. Для 
нас, мальчиков, это было 
нравственным переворотом 
и пробуждением. Мы пере-
стали молиться на образа и 
молились только на людей, 
которые были казнены или 

сосланы. На этом чувстве мы 
и выросли». 

В 1829 году Герцен и Огарёв 
поступили в Московский уни-
верситет с намерением не 
просто учиться, а «действо-
вать». Герцен был зачислен 
студентом на физико-мате-
матический факультет, Ога-
рёв поступил на правах воль-
нослушателя. Он тоже посе-
щал лекции на физико-мате-
матическом, но ещё и на сло-
весном, и отделении нрав-
ственных и политических 
наук, а в 1832 году перешёл 
на нравственно-политиче-
ский факультет, который 
окончил со степенью «дей-
ствительного студента». Гер-
цен окончил университет в 
1833 году со степенью канди-
дата и был удостоен серебря-
ной медали за работу «Мате-
матическое изложение астро-
номической системы Копер-
ника». 

 

«Д ействовать» друзья 
начали в 1831 году, 
организовав кру-

жок, который отличался от 
других кружков в универси-
тете своей политической на-
правленностью. Вместе с то-
варищами-единомышленни-
ками (Н.И. Сазонов, Н.М. Са-
тин, Н.Х. Кетчер, В.В. Пассек) 
они изучали историю фран-
цузской революции 1789 года 
и европейских революций 
1830—1831 годов, идеи фран-
цузских утопических социа-
листов, и в первую очередь 
крупнейшего из них — А. Сен-
Симона, но стремились раз-
работать оригинальную тео-
рию русского социализма. 

Деятельность кружка Гер-
цена — Огарёва продолжа-
лась и после окончания уни-
верситета. Весной 1833 года 
они организовали сбор 
средств студентам, отданным 
в солдаты по делу Н.П. Сунгу-
рова (речь идёт о тайном ан-
типравительственном объ-
единении под руководством 
Сунгурова). Огарёв лично ез-
дил прощаться с осуждённы-
ми студентами. В феврале 
1834 года их кружок привлёк 
внимание властей. За участ-
никами был установлен по-
лицейский надзор, и в июле 
1834 года Герцена, Огарёва и 
других членов кружка задер-
жали по обвинению в распе-
вании «пасквильных» анти-
правительственных стихов.  

В апреле 1835 года Герцен 
был выслан из Москвы: во-
семь лет (1834—1842) с го-
дичным перерывом Герцен 
провёл в ссылке (Пермь, Вят-
ка, Владимир, Новгород), а 
летом 1842 года возвратился 
в Москву, но через несколько 
лет, в январе 1847 года, на-
всегда уехал из России. За по-
следние годы, прожитые на 
Родине, он успел стать вла-
стителем дум передовой ча-
сти русского общества. 

Огарёв также был задержан 
в начале июля 1834 года, но 
благодаря связям отца его 
выпустили на поруки, а 31 
июля арестовали повторно 
из-за написанных «в консти-
туционном стиле» писем. Со-
гласно приговору, Николай 
Платонович должен был от-
бывать ссылку (1835—1839) в 
родовом имении в Пензен-
ской губернии и работать в 
канцелярии пензенского гу-
бернатора. 

В 1839 году Огарёву было 
разрешено проживание в 
Москве, но вскоре он переехал 
в Петербург — поближе к 
друзьям-единомышленникам. 

В начале 1840-х годов Огарёв 
стал известен исключительно 
как поэт. В «Отечественных за-
писках» и «Литературной га-
зете» появились его первые 
стихотворения: «Старый дом», 
«Кремль», «Деревенский сто-
рож», а также переводы из Гей-
не. На поэта сразу же обратили 
внимание и читатели, и кри-
тики. Огарёва заметил В.Г. Бе-
линский. В статье «Русская ли-
тература в 1841 году» он отме-
тил творчество молодого по-
эта, обратив внимание на «осо-
бенную внутреннюю меланхо-
личность и музыкальность» 
его поэзии, и в то же время 
указал на склонность поэта к 
реалистическим зарисовкам. 
Он восторженно отозвался о 
таких стихотворениях, как 
«Старый дом» (1839), «Кабак» 
(1841), «Характер» (1841), и 

других. Белинский, находясь 
под впечатлением от стихо-
творения «Деревенский сто-
рож» (1840), писал: «Ночной 
сторож» Огарёва — прелесть.  
В душе этого человека есть 
поэзия». Это стихотворение 
звучало так мелодично, что  
А. Алябьев сразу написал на 
него музыку: 

 
Ночь темна, на небе тучи, 
Белый снег кругом, 
И разлит мороз трескучий 
В воздухе ночном. 
Вдоль по улице широкой 
Избы мужиков. 
— Ходит сторож одинокой, 
Слышен скрип шагов. 
Зябнет сторож;  

вьюга смело 
Злится вкруг него; 
На морозе побелела 
Борода его. 
Скучно! радость изменила, 
Скучно одному; 
Песнь его звучит уныло 
Сквозь метель и тьму. 
Ходит он в ночи безлунной, 
Бела утра ждёт 
И в края доски чугунной 
С тайной грустью бьёт, 
И, качаясь, завывает 
Звонкая доска... 
Пуще сердце замирает, 
Тяжелей тоска! 
 
Некрасов и Добролюбов 

признавали это стихотворе-
ние одним из лучших ранних 
произведений Н.П. Огарёва. 
Тургенев, будучи сам поэтом, 
попал под обаяние поэзии и 
личности Огарёва: по словам 
дочери соседа по имению 
Н.А. Тучковой, «…у него 
страсть к Огарёву». 

В этот период Огарёв писал 
много: это были и романти-
ческие стихотворения в стиле 
байроническо-лермонтов-
ской поэзии, где лирический 
герой, углублённый в себя, 
полный скептицизма к окру-
жающему миру, порывающий 
с обществом, обречён на оди-
ночество и бездействие (цик-
лы «Buch der Liebe» (1841—
1844), «Монологи» (1844—
1847). Однако стихотворения 
«Дорога», «Ка бак» (1841) и 
«Изба» (1842) предвосхищали 
некрасовскую поэзию.  

Ещё мальчиком Огарёв за-
читывался вольнолюбивой 
русской поэзией 20—30-х го-
дов XIX века — Пушкиным, 
Одоевским, Лермонтовым, и 
особенно поэзией Рылеева, в 
частности поэмой «Дума», ко-
торая оказала на него глубо-
кое воздействие. В стихотво-
рении «Памяти Рылеева» 
(1859) поэт признавался: 

 
Рылеев мне был первым 

 светом... 
Отец! по духу мне  

родной — 
Твоё названье в мире этом 
Мне стало доблестным 

 заветом 
И путеводною звездой. 
 
Огарёв, осознавая себя на-

следником декабристских 
традиций, отдавал дань теме 
декабризма на протяжении 
всего своего творчества, она 
стала одним из основных мо-
тивов его поэзии. Уже в нача-

ле поэтического пути им бы-
ло написано стихотворение 
«Я видел вас, пришельцы 
дальних стран» (1838) под 
впечатлением от встречи с 
ссыльными декабристами во 
время его посещения Кавказ-
ских минеральных вод. 
«Встреча с Одоевским и де-
кабристами, — вспоминал 
Огарёв, — возбудила все мои 
симпатии до состояния ка-
кой-то восторженности. Я 
стоял лицом к лицу с нашими 
мучениками, я — идущий по 
их дороге, я — обрекающий 
себя на ту же участь...» 

Будучи в эмиграции в 
1850—1860-х годах, Огарёв не 
оставляет декабристскую те-
матику. В стихотворениях 
«Памяти Рылеева», «И если б 
мне пришлось прожить ещё 
года» (1861), в «Героической 
симфонии Бетховена» (1874), 
а также во многих других 
произведениях неустанно 
звучат его призывы к свобо-
де, философско-элегические 
мотивы наполняются острой 

социальной критикой и ре-
волюционными призывами. 
И всё же лучшим своим про-
изведением Огарёв считал 
поэму «Юмор», две части ко-
торой были написаны в 
1840—1841 годах, и так как в 
поэме критике подвергался 
весь строй русской жизни, её 
читали только в рукописях. 

Начало 1840-х годов в исто-
рии русской общественной 
мысли было временем почти 
полной невозможности прак-
тической деятельности для 
людей мыслящих, поэтому 
они тратили всю свою энер-
гию на деятельность интел-
лектуальную. Изучение фило-
софии становилось потреб-
ностью для всех соратников 
Огарёва по Московскому уни-
верситету. И в кружке Станке-
вича, и позже в кружке Белин-
ского все читали философские 
труды Гегеля: «Всё в нас кипе-
ло, — вспоминал участник 
московского кружка тех лет 
В.П. Боткин, — и всё требовало 
ответа и разъяснения». 

Многие из участников этих 
кружков — Грановский, Тур-
генев, Бакунин — продолжали 
своё философское образова-
ние за границей, в частности 
в Германии, в Берлинском 
университете.  

В 1841 году и Огарёв уезжа-
ет за границу, где пробыл с 
небольшими перерывами до 
1846 года. Он не просто путе-
шествовал по Европе, а изу-
чал немецкую философию. 
Разочаровавшись в Гегеле, 

постигал философию Фейер-
баха, затем Конта, изучал эко-
номические вопросы. Он по-
нимал, что «мир с жизнью 
посредством науки и любовь 
к жизни посредством поэзии 
— вот пароль и пропуск на 60 
лет, которые мы проживём». 

Философские искания Ога-
рёва после его увлечения 
идеалистическими и мисти-
ческими учениями заверши-
лись, и он обращается к ма-
териалистической системе 
взглядов на природу, осмыс-
лив и поняв значение диа-
лектического метода. Кстати, 
в поэме «Юмор» Огарёв, раз-
мышляя о передовых фило-
софских идеях, писал, что 
«если б понял их народ, на-
верно б был переворот». 

 

П о возвращении в Рос-
сию в начале 1846 года 
Огарёв вскоре покида-

ет Москву и едет жить в име-
ние Старое Акшино. Став бо-
гатым наследником после 
смерти отца, он приступает к 
практической деятельности 
по освобождению от крепост-
ной зависимости своих 
крестьян села Верхний Бело-
омут и переводит их с барщи-
ны в «вольные хлебопашцы», 
стремясь внедрить фермер-
ский способ ведения хозяй-
ства на принадлежащих ему 
землях; строит суконную фаб-
рику и приобретает Тальскую 
писчебумажную фабрику. 

Хозяйственные преобразо-
вания Огарёва оказались не-
состоятельными в условиях 
России середины XIX века. 
Этот эксперимент проявил 
все слабые стороны русской 
сельской общины. По мнению 
Огарёва, это низкая эффек-
тивность, косность, укоренён-
ное рабство, зависть к успеху. 
И всё же поэт-просветитель 
открывает в селе больницу, 
разрабатывает план органи-
зации народной политехни-
ческой школы с программой 
обучения, близкой к универ-
ситетской. Цель — подготовка 
«мужиков-пропагандистов», с 
тем чтобы «пустить их как 
ферменты в наши общины». 

Огарёв не нашёл взаимо-
понимания с крестьянами. 
Обо всех этих хозяйственных 
и психологических неудачах 
поэт поведает в стихотворной 
повести «Деревня» (1847): 

 
Я думал — барщины  

постыдной 
Взамен введу я вольный  

труд, 
И мужики легко поймут 
Расчёт условий  

безобидный. 
 
Убедившись в невозможно-

сти осуществить свои планы, 
герой повести решается на 
эмиграцию: 

 
О! если так,  

то прочь терпенье! 
Да будет проклят этот 

 край, 
Где я родился  

невзначай! — 
Уйду, чтоб в каждое 

 мгновенье 
В стране чужой  

я мог казнить 
Мою страну,  

где больно жить… 
 
Мысли об эмиграции по-

являются и у поэта: в 1847 го-
ду за границу уезжает его 
друг А. Герцен, среди бывших 
единомышленников, участ-
ников кружка (Грановского, 
Кетчера, Корша, Боткина и 
др.), наметились разногласия 
в понимании социально-по-
литических вопросов. Более 
того, в феврале 1850 года Ога-
рёв по доносу был арестован 
и обвинён в религиозном 
вольнодумстве и организа-
ции «коммунистической сек-

ты». Правда, обвинение было 
признано необоснованным, 
но жизнь в России стала для 
Огарёва нестерпимой. 

В 1856 году после несколь-
ких лет хлопот о разрешении 
уехать за границу на лечение 
Огарёв и его вторая жена, 
Н.А. Тучкова-Огарёва, полу-
чают паспорта и устремляют-
ся к «свободным берегам», в 
Лондон, к Герцену. 

Вскоре после их отъезда в 
Лондон произошло два собы-
тия, важных для Огарёва-по-
эта: в издательстве К.Т. Сол-
датёнкова выходит первый 
сборник его стихотворений, 
а также опубликована одна 
из лучших поэм — «Зимний 
путь». Она посвящена другу 
Огарёва — литературному 
критику и мемуаристу Павлу 
Васильевичу Анненкову. 

Тургенев, который ценил 
поэзию Огарёва и знал поэму, 
так как автор читал её у него в 
петербургском доме, сразу же 
откликнулся на её публика-
цию. В письме к П.В. Анненко-
ву он называл эту поэму «ис-
тинным chef d’oeuvre’ом, в ко-
тором он совместил всю свою 
поэзию, всего себя со всей 
своей задушевной и задумчи-
вой прелестью, — и добавил: 
Мы с Толстым уже три раза 
упивались этим нектаром». 

 

П риезд в Лондон для 
Огарёва — это новый 
этап в его жизни: 

после долгой разлуки он 
вновь обретает друга и по-
этому полон сил и энергии и 
жаждет действовать. С этого 
времени Огарёв становится 
ближайшим помощником и 
соратником Герцена. 

Огарёв сразу же начинает 
активно участвовать в работе 
Вольной русской типографии, 
созданной Герценом, пишет 
статьи для альманаха «Поляр-
ная звезда». Он задумывает се-
рию статей под общим загла-
вием «Русские вопросы» вско-
ре после приезда в Лондон  
(9 апреля 1856 г.). Первая статья 
под этим названием была на-
писана во второй половине 
апреля 1856 года. Герцен успел 
включить её во вторую книжку 
«Полярной звезды», вышед-
шую из печати в 20-х числах 
мая за подписью «Р.Ч.», что 
означало «Русский человек». 
Этим псевдонимом Огарёв 
пользовался до 15 февраля 
1858 года с целью не раскры-
вать перед царской агентурой 
за границей факта своего уча-
стия в деятельности Вольной 
лондонской типографии. 

С целью конспирации и 
Герцен дал к этой статье Ога-
рёва следующее примечание: 
«Мы получили эту статью из 
Парижа два дня тому назад и 
спешим поместить её, благо-
даря неизвестного автора». В 
1857 году для «Полярной 
звезды» Огарёв написал «За-
писку о тайном обществе», 
где содержался развёрнутый 
план организации обще-
ственных сил в целях корен-
ного преобразования соци-
ального и политического 
строя в России. И в это же 
время Огарёв предлагает Гер-

цену издавать «Колокол» — 
первую русскую неподцен-
зурную газету (1857—1867), 
что явилось реализацией од-
ного из центральных пунктов 
плана, заявленного в «Запис-
ке». Первый номер «Колоко-
ла» в качестве предисловия 
предлагает читателям стихо-
творение русского поэта Ни-
колая Огарёва: 

 
В годину мрака и печали, 
Как люди русские молчали, 
Глас вопиющего в пустыне 
Один раздался на чужбине; 
Звучал на почве не родной — 
Не ради прихоти пустой... 
Звучит, раскачиваясь, звон, 
И он гудеть  

не перестанет, 
Пока — спугнув ночные  

сны — 
Из колыбельной тишины 
Россия бодро не воспрянет 

И крепко на ноги  
не станет, 

И, непорывисто смела, 
Начнёт торжественно  

и стройно, 
С сознаньем доблести  

спокойной, 
Звонить во все колокола. 
 
За предисловием шла про-

грамма «Колокола»: издание 
«Колокола» объяснялось жела-
нием более оперативно откли-
каться на события русской 
жизни. Направление провоз-
глашалось таким же, как в «По-
лярной звезде»: «Везде, во 
всём, всегда быть со стороны 
воли — против насилия, со сто-
роны разума — против пред-
рассудков, со стороны науки — 
против изуверства…» 

Издатели с первых же но-
меров развернули в «Колоко-
ле» критику крепостников-
помещиков и всего госу-
дарственного строя царской 
России. Огарёв, у которого 
была собственная программа, 
в предреформенные годы пи-
сал об уничтожении крепост-
ного права с предоставлени-
ем крестьянам той земли, ко-
торой они фактически владе-
ли; об уничтожении чинов-
ничества и о введении вы-
борного суда; о ликвидации 
цензуры, об отмене рекрут-
ства и о сокращении войска; 
призывал к свободе вероис-
поведания и к полной глас-
ности. И это был, по его мне-
нию, только первый шаг к пе-
реустройству России.  

На первых порах он до-
пускал возможность рефор-
маторского пути при руково-
дящей роли образованного 
дворянства. Но после обна-
родования «Положения о 
крестьянах, выходящих из 
крепостной зависимости» 19 
февраля 1861 года Огарёв 
стал призывать к подготовке 
крестьянской революции. Он 
разоблачает грабительский 
характер «освобождения 
крестьян» так называемой 
крестьянской реформой. 
«Старое крепостное право, — 
писал Огарёв в «Колоколе», — 
заменено новым. Вообще 
крепостное право не отмене-
но. Народ царём обманут!» 
Известия о жестоком усми-
рении крестьянских волне-
ний в России вызывают у по-
эта гневную характеристику 
Александра II как «убийцы и 
палача». «Разрыв с этим пра-
вительством, — утверждает 
Огарёв, — для всякого чест-
ного человека становится 
обязательным». 

Встав на сторону револю-
ционной демократии и вы-
ступая против либерализма, 
Огарёв и Герцен приняли уча-
стие в создании революцион-
ного общества «Земля и воля» 
— первой в России нелегаль-
ной партии, которая ставила 
целью осуществление кресть-
янской революции. Идеалы 
крестьянского социализма, 
которые защищал Огарёв 
вместе с Герценом и Черны-
шевским, были утопически-
ми. Однако требование «Зем-
ли и воли», выдвинутое им в 
статье-прокламации «Что 

нужно народу?» (1861), выра-
зило самые сокровенные ду-
мы и чаяния русского кресть-
янства, определило сущность 
всего революционно-демо-
кратического этапа освободи-
тельного движения в России. 

«Колокол» и его создатели в 
этот период имели непрере-
каемый авторитет. Лондон по-
сещали огромное число про-
свещённых людей разного по-
литического толка, а также ре-
волюционно настроенная мо-
лодёжь, в частности студенты 
Гейдельбергского университе-
та, с которыми поддерживал 
тесную связь Огарёв.  

Он составил революцион-
но-пропагандистский план о 
практических действиях в пе-
риод подготовки ожидавшей-
ся крестьянской революции; 
писал боевые агитационные 
листки: «Что нужно народу?», 

«Что нужно помещикам», «Что 
надо делать войску», «Что на-
до делать духовенству?». 

Вся эта кипучая деятель-
ность Н.П. Огарёва вносила 
неоценимый вклад как в со-
держание «Колокола», так и 
последовавшей за ним газеты 
«Общее вече». Его перу при-
надлежат такие статьи, как 
«На Новый год», «Разбор но-
вого крепостного права», 
«Ход судеб», «Надгробное 
слово». Огарёв писал резко, 
откровенно, доступно, вкла-
дывая в свои публицистиче-
ские выступления жгучую не-
нависть и презрение к само-
державию, защищая «волю 
народную», «правду челове-
ческую», достойную жизнь 
для всех людей на земле. 

Много сил отдавал Огарёв 
и деятельности литературно-
критической, считая её 
своим жизненным призва-
нием. В 1860—1861 годах с 
предисловиями Огарёва в 
издательстве Вольной типо-
графии вышли «Думы. Сти-
хотворения К. Рылеева» и 
сборник «Русская потаённая 
литература XIX века». Веду-
щее место в его творчестве и 
в последующие годы зани-
мает тема борьбы револю-
ционного народа как в поэ-
зии, так и в публицистике. 
Его поэтические послания к 
революционной молодёжи, в 
числе которых стихотворе-
ния «Свобода» (1858), «Ми-
хайлову» (1862), «Сим побе-
диши» (1863), «До свидания» 
(1867), «Студент» (1868), «На 
новый год» (1876) и другие, 
находили отклик в России. В 
потоке агитационно-пропа-
гандистской литературы в 
России появились и его «Сво-
бодные русские песни». Не-
обходимо вспомнить ещё 
один талант Н. Огарёва — его 
музыкальную композитор-
скую работу. Мелодичность 
его стихов требовала музы-
кального обрамления: в XIX 
веке его романсы на свои 
стихи и стихи русских поэтов 
пользовались успехом в ли-
тературных салонах. 

Через всё поэтическое 
творчество Огарёва загра-
ничного периода прошёл об-
раз Родины, России. Воспо-
минаниями о родной земле, 
об Акшине и Черткове напол-
нены поэмы «Ночь», «За-
бытьё», стихотворный цикл 
«Воспоминания детства» 
(1859). В «Матвее Радаеве» 
поэт с грустью заключает: 
«Нет, нет! Тебе с тоскующей 
мечтой / Не совладать, из-
гнанник добровольный!»  

И тем не менее годы эмиг-
рации (1856—1877) были са-
мыми плодотворными в 
творческой деятельности 
Огарёва. Свыше трёхсот ху-
дожественных и публицисти-
ческих произведений было 
опубликовано им в это время 
на страницах «Полярной 
звезды», «Колокола», «Обще-
го веча», в различных сбор-
никах Вольной типографии. 
Поэтические произведения, 
опубликованные в этих из-
даниях, были прямо или кос-
венно связаны с публицисти-
ческой и практической рево-
люционной деятельностью, 
но всегда Огарёву удавалось 
оставаться поэтом-лириком. 
Непоколебимой верой в ко-
нечное торжество дела рус-
ской революции пропитано 
всё его творчество: «Воскрес-
ла Русь! народ свободен стал, 
/ И новый мир возник — ши-
рокий, сильный, / Мысль вы-
росла, и труд твой не про-
пал...» («Мне снилося, что я в 
гробу лежу...»). 

В 1870 году уходит из жиз-
ни Герцен. Тяжело пережив 
смерть друга, Огарёв продол-
жает «действовать», несмотря 
на болезнь, на нехватку 
средств к существованию: им 
движет вера в будущность 
своей Родины и необходи-
мость деятельности для её 
блага. За год до смерти Огарёв 
писал: «Хотелось бы на Русь. 
В самом деле, я новый соци-
альный элемент вижу там, и 
только там». 

Николай Платонович скон-
чался 31 мая (12 июня) 1877 
года в английском городе 
Гринвиче. 

Значительность его вклада 
в историю русской литерату-
ры и общественной мысли 
была отмечена Чернышев-
ским так: «...С любовью будет 
произноситься и часто будет 
произноситься имя г. Огарёва, 
и позабыто оно будет разве 
тогда, когда забудется наш 
язык». 

В 1966 году прах Огарёва 
был перенесён в Москву на 
Новодевичье кладбище. Так 
закончилось «вечное изгна-
ние…» Николая Платоновича. 
И сегодня можно на его во-
прос уверенно ответить: Ро-
дина его не забыла. 

 
Елена ПЕТРАШ, 

кандидат филологических наук, 
доцент,  

старший научный сотрудник 
отдела редкой книги  

и мемориальной работы  
Московской государственной 

библиотеки-читальни  
им. И.С. Тургенева. 

«Так вы меня не позабыли?»
Если спросить случайного прохожего, что он знает о Николае Платоновиче 

Огарёве, то в лучшем случае, если он учился в советской школе, он вспомнит из 
уроков истории двух мальчиков — Александра Герцена и Николая Огарёва, по-
клявшихся друг другу на Воробьёвых горах продолжать дело декабристов. Но 
вряд ли что-то ещё добавит об Огарёве. 

Отвечая на строчку из стихотворения Огарёва: «Так вы меня не позабыли?», 
надо признать, что его редко вспоминают из-за давности лет, из-за плохого 
знания истории и личностей в истории России и из-за устоявшегося мнения, 
что Огарёв лишь «бледный» соратник блестящего Герцена. И всё же с этим 
мнением можно поспорить.  

Огарёв с юношеских лет уверовал в своё предназначение: он создавал себя 
как самодостаточную, деятельную, незаурядную личность. Будучи мягким по 
характеру, склонным к романтическим мечтаниям, которые воплотились в его 
стихах, он уверенно шёл к своей цели — продолжать дело декабристов.

q Открытие памятника Н.П. Огарёву в Саранске. 1984 г.

q А.И. Герцен и Н.П. Огарёв.


